

BAB V PEMBAHASAN

Adapaun hasil penelitian yang diperoleh dari beberapa data yang telah diolah adalah sebagai berikut:

1. Pengaruh sosialisasi dan perilaku etis mahasiswa secara simultan terhadap niat melakukan *whistleblowing* di UIN Sunan Ampel Surabaya.

Hasil pengolahan data dengan SPSS output diketahui bahwa nilai signifikansinya sebesar 0,000 dimana lebih kecil dari 0,05 (nilai sig. < 0,05) artinya variabel independen secara simultan berpengaruh signifikan terhadap variabel dependen. Jadi variabel independen (sosialisasi dan perilaku etis) secara simultan berpengaruh signifikan terhadap niat mahasiswa melakukan *whistleblowing*.

Selain itu berdasarkan output yang dikeluarkan dari pengolahan data dengan menggunakan SPSS dengan table analisis data uji F atau simultan diperoleh angka R^2 (R square) sebesar 0,192 atau 19,2%. Hal ini menunjukkan bahwa prosentase sumbangan pengaruh variabel independen (sosialisasi dan perilaku etis) terhadap variabel dependen (niat melakukan) sebesar 19,2%. Sedangkan sisanya sebesar 80,8% dipengaruhi oleh variabel lain yang tidak dimasukkan dalam model penelitian ini.

2. Pengaruh sosialisasi secara parsial terhadap niat melakukan *whistleblowing* di UIN Sunan Ampel Surabaya.

Dari hasil penelitian menunjukkan bahwa variabel sosialisasi secara parsial berpengaruh secara signifikan terhadap niat mahasiswa

melakukan *whistleblowing*. berdasarkan nilai $T_{hitung} > T_{tabel}$ pada variabel sosialisasi adalah sebesar signifikansi variabel sosialisasi sebesar $2.466 > 1.966161$ maka secara parsial variabel sosialisasi berpengaruh terhadap variabel niat. Sedangkan nilai signifikansi variabel sosialisasi sebesar 0,014 dimana lebih kecil dari 0,05 (nilai sig. $< 0,05$) artinya variabel sosialisasi berpengaruh signifikan secara parsial terhadap variabel niat mahasiswa.

Dilihat dari pengaruh sosialisasi yang cukup besar, maka dapat dikatakan bahwa sosialisasi merupakan salah satu faktor yang cukup dominan dalam mempengaruhi mahasiswa dalam melakukan *whistleblowing*. Hal tersebut mendukung penelitian yang dilakukan oleh Ana Sofia, Nurul Herawati dan Rahmad Zuhdi dalam Jurnal Jaffa Volume 01 Nomor 1 April 2013 halaman 23-38 yang berjudul “Kajian empiris tentang niat *whistleblowing* pegawai pajak”., yang menyimpulkan bahwa hasil analisis data yang dilakukan menunjukkan pada uji T terdapat pengaruh signifikan antara variabel bebas (X) sosialisasi dan variabel terikat (Y) niat melakukan dengan T hitung sebesar 2.2338 yang lebih besar dari T tabel. Hasil tersebut sejalan dengan tujuan yang terkandung dalam sosialisasi yaitu masyarakat dididik untuk mengenal, memahami dan menghargai norma dan nilai yang berlaku dalam masyarakat agar cara berpikir masyarakat berubah sehingga kebiasaan hidupnya berubah pula

oleh Kementerian Agama dan untuk instansi di bawahnya (termasuk UIN Sunan Ampel), baik media elektronik, seperti televisi dan radio, melalui media cetak, seperti brosur dan surat kabar, maupun secara langsung yaitu dengan melakukan seminar atau dialog interaktif dengan mahasiswa dari 387 mahasiswa paling banyak menjawab tidak setuju (TS). Terlihat jelas bahwa kurang adanya sosialisasi dari Kementerian Agama terkait adanya sistem *whistleblowing*. Ini dimungkinkan juga kegiatan sosialisasi belum merata sehingga tidak semua pihak mengetahui adanya sistem tersebut. Padahal dalam sebuah kegiatan sosialisasi menurut Samudera, dalam melakukan sosialisasi perlu adanya strategi dan metode yang tepat dalam mengaplikasikan dengan baik yaitu salah satunya dengan Publikasi (*Publication*). Publikasi merupakan strategi kegiatan yang dilakukan melalui media komunikasi baik media cetak seperti surat kabar, majalah maupun media elektronik seperti radio dan televisi.

Yang kedua yaitu tentang informasi sistem *whistleblowing* dari petugas atau yang berwenang tentang adanya sistem *whistleblowing* di UIN Sunan Ampel Surabaya sangat minim sekali, terlihat dari jawaban responden yang mayoritas menjawab tidak setuju sejumlah 128 dari total keseluruhan 387. Salah satu bentuk sosialisasi yang dilakukan dengan lebih menekankan pada komunikasi antar pihak-pihak yang terkait dengan *whistleblowing* yaitu pihak yang dianggap memiliki pengaruh atau dipandang oleh mahasiswa sekitarnya sehingga diharapkan mampu memberi penjelasan yang

- 2) *Locus of commitment*, perpaduan antara sikap dan perilaku yang menyangkut tiga hal yaitu rasa mengidentifikasi dengan tujuan organisasi, rasa keterlibatan dengan tugas organisasi dan rasa kesetiaan dengan organisasi.
- 3) Intensitas moral, konstruk yang mencakup karakteristik yang merupakan perluasan dari isu yang terkait dengan isu moral utam dalam sebuah situasi yang akan mempengaruhi persepsi individu mengenai masalah etika dan intensi berperilaku yang dimilikinya.

Berdasarkan beberapa faktor lain yang dijelaskan di atas menunjukkan bahwa niat mahasiswa melakukan *whistleblowing* merupakan suatu hal yang sangat penting untuk mencegah kecurangan maupun pelanggaran di instansi. Seperti halnya faktor identitas profesional, faktor tersebut menjelaskan kesadaran individu terhadap diri akan posisinya saat ini. Maka semakin dia sadar akan status dirinya maka akan meningkatkan niatnya untuk melakukan *whistleblowing*.